
2016-17年度扶輪協調人 (RC)及扶輪公共

形象協調人 (RPIC)講習會於 2016年 5月 16

日假台北晶華酒店四樓 7號貴賓廳，從早上

10時至下午 5時 30分舉行一天會議。主持人

10B地帶扶輪協調人姚啟甲 RC Kega與共同主

持人 (將在 7月 1日上任 )10B地帶扶輪公共

形象協調人方奕展 PPIC Eugene事先聯繫溝通

準備周全，特別邀請國際扶輪現任理事林修銘

RID Frederick蒞臨發表 Keynote Speech之外，

為了鼓勵及培養新的訓練人才，也邀多位助理

扶輪協調人 (ARC)及助理扶輪公共形象協調

人 (ARPIC)各自發表專題報告。

會議先由主持人 RC Kega宣布開會，

一一介紹出席貴賓，出席的 DGE、DGN、各

地區 ARC及 ARPIC，簡短說明會議程序後隨

即展開。首先由曾任 3450地區 2013-14地區

總監的方奕展 PPIC Eugene致歡迎詞，並分享

對扶輪公共形象理念的看法：

• 他認為公共形象並不能獨立的存在，而是

與扶輪的服務與其他配套互動存在；扶輪

因是《超我服務》的緣故，公關推廣的應

少談《我》，而應多講背後的理念；扶輪

可就對社會上的熱門議題，發表合乎扶輪

之道的看法及具體參與，以達致建立公共

形象的目標。

• 他在 2016-17年度的公共形象工作目標

是要：推廣扶輪基金百週年盛典；向 RI 

報告並宣揚台灣扶輪的公共形象工作；

執行扶輪新聲音與新形象 Rotary Voice & 

Visuals；替 Zone 10B的地帶團隊服務。

• 他的實際工作重點將是：與各地區公共

形象主委保持緊密的溝通；出席各地區

相關的研習會；推動更多地區間的合作、

建立分享平台；推動多些社運用 Rotary 

Showcase 及 Ideas；參考台灣扶輪的文獻

資料，冀望填補在中國大陸、港澳等地，

中文方面有關扶輪資料的缺乏。

• 他舉例說明 3450地區提升扶輪的公共形

象的方法：在中國各地辦理了許多服務

計畫，並在自己在總監任內協助在中國

建立一個民間的器官捐贈網站，結果瀏

2016-17年度扶輪協調人及扶輪公共形象協調人講習會

RC Kega姚啟甲與 RPIC Eugene方奕展宣佈開會

RID Frederick 林修銘與 PDG Doctor林伯龍、 
PDG Computer邱秋林、PDG Stan李世定討論扶輪事務
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覽人數達 7億多人，大幅增進人們接觸

與認識扶輪；他在總監任內組團率香港

青年領袖訪問北京，獲中國副主席李源

潮接見；現任的 PPIC David Harilela夏大

衛 (3450地區 2011-12地區總監 )創辦了

The One國際人道服務獎，甄選及表彰全

世界各地彰顯扶輪「超我服務」精神的

無名英雄，最高獎金 10萬美元，促進國

際社會認識扶輪的服務理念 (註：請參閱

中文扶輪月刊 2015年 9月號及 2014年 8

月號相關報導 ) 。

• 他正在準備一些影音資料，7月 1日以

後，將會提供給台灣的公共形象團隊。

接著，國際扶輪現任理事林修銘 RID 

Frederick發表 Keynote Speech，他說很感謝

RC Kega與 RPIC Eugene完善準備此一會議，

讓他有機會報告，也很高興地區的領導人熱烈

出席，吸取最新資訊，相信 2016-17年度成果

必將非常豐碩。他指出扶輪屬於多面向，社

員發展、公共形象、扶輪基金、捐獻等彼此互

相關聯，相輔相成，因此按 RI的要求，RC、

RRFC、RPIC及 EMGA應一起舉行。他說今

年國際扶輪在 Ravi社長要求下大力推行 KPI

的考核制度，大家必須努力因應，可是扶輪社

員多是志工，因此鼓勵、激勵、獎勵仍是使團

隊達成目標的最佳辦法。對於提升扶輪公共形

象，他認為台灣有許多優秀的扶輪計畫，例如

50多萬美元的肝病防治計畫，應多與 RPIC 團

隊／主委合作，盡量上報，並利用社群媒體發

布扶輪訊息，Facebook比 Line有效果。他也

舉 2014-15國際扶輪社長黃其光 Gary為例，

說他在社長任內每個月都有一次電視專訪，宣

揚扶輪不餘遺力。隨後，RID Frederick分享了

扶輪的現況：

• 他將在 7月 1日接任國際扶輪財務長，

因為先前曾在國際扶輪的財務委員會中

服務了 3年，因此對於扶輪的財務情況

非常了解，如果需要這方面的資料，他

很樂於幫忙。

• 自 7月 1日起，每位社員繳給國際扶輪的

會費每年將增加 4美元，這是根據國際扶

輪的 5年財務預估報告、國際扶輪準備金

(前 3年支出的平均值的 85%)、年會收支

(巴西聖保羅年會虧損百餘萬美元；韓國

首爾年會出席人數預計有 4萬 7千人，將

有盈餘 )、扶輪總部員工福利增漲等因素

而通過的決議。為了使社員清楚國際扶輪

的財務資訊，他已要求國際扶輪在地帶研

習會提早提出財務報告，不要再像以往在

會議快曲終人散才提出，並且改以像氣象

報告般的生動方式錄製影片，配上翻譯字

幕，做成檔案方便社員下載知曉。

• 說明 4月間舉行的立法會議的相關資訊：

o 為節省每三年一次立法會議的支出，提

出許多建議，雖然其中較不公平的辦

法，如地區配對輪流出席或以地帶為準

會場一景
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輪流出席立法會議的提議遭到否決，但

是通過了每年將舉行一次網路決議會議

(Council on Resolutions)，來討論各種決

議案。

o 16-21案，給予扶輪社理事會更大的自

由去決定例會程序，但每月必須至少舉

行兩次例會。台灣有些扶輪社已經以在

水中、在山頂、喝啤酒、家眷／小朋友

一起參加等較輕鬆方式舉行例會。

o 16-36案，放寬了社員資格。

 Associate member原譯成「準社員」，

是否譯成「副社員」或更恰當的譯

法，請台灣扶輪出版暨網路資訊協會協

助，也請協會盡快完成「扶輪用語與詞

彙」，提供 RI，並登載中文網站，方便

社員下載使用。

o 16-82案，消除傳統扶輪社與網路扶輪

社之分別，傳統扶輪社可舉行網路會

議，網路扶輪社可舉行實體例會。

o 16-47案，否決了修改名譽社員的條

件，如證明永久支持扶輪的理念及宗旨。

o 16-99案，通過未來三年每年增加 4美

元的社員每人會費。他舉自己獲來年 RI

社長澤恩 John Germ邀請，參與了有關

立法及財務編審的會議十幾次，網路會

議四、五次，每次三 -四個小時，學到

了很多，也向大家保證 RI在財務控管

上很嚴謹不浪費。

o 16-87案，否決了日本社友提議，廣獲

美國社友支持的地區編號後加上地名提

案。由於各國情況不同，地區疆界大小

不一，此案原先通過，後來翻案否決。

• 國際扶輪分成 34個地帶，每個地帶至少

35,000名社員，每 8年一次地帶重劃，

2016年將會再次進行重劃，他剛巧擔任

地帶重劃委員會委員。成為國際扶輪的支

援語文 (Supporting Language)的條件是使

用該語文的社員人數須達 4萬人，2014-

15國際扶輪社長黃其光 Gary在社長任內

成功爭取華語入扶輪；這次立法會議有中

文的提案手冊、會中有華語口譯，3480

地區的立法會議代表林瑞容 PDG Michelle

可以使用華語發言。因此為了確保台灣能

單獨成為一個地帶，及確保華語繼續為扶

輪的支援語文，台

灣的社員人數務請

大家共同努力增加

至 40,000人。

RID Frederick 

分享完畢後，由

D3520 ARC Amko

黃金豹主講「強

大的扶輪社」；

D3510 APRIC Gas

蔡堡鐺主講「建立

品牌」；原來列

會場一景

講師 ARPIC Gas蔡堡鐺主講
建立品牌
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在下午會議末尾由 RID Frederick主持的提問

與解答 Q & A，因他另有要務，改為提前在中

午用餐期間進行，他對與會人員的疑問一一回

答，例如：

• 輔導新社成立，只要總監指派代表即可，

不必母社同意或母社成為新社之輔導社；

扶輪社可以輔導不同地區的新社成立，完

成協助建立典章制度，即可撤退，新社可

算是輔導社的衛星社；

• 台灣是全世界衛星扶輪社最多的國家，衛

星社旨在讓同社部分社員因為時間、距離

等因素得在異時異地舉行例會，只要有 8

人即可成立，但是仍屬本社的社員；將來

人數增加，只要超過創社最低人數條件，

便可獨立自成一社。

• 國際扶輪過去同意中國大陸可創立 10個

扶輪社、現在同意最多創立 20個扶輪

社；必須持有外國護照者才能成為中國大

陸扶輪社的社員。

• 日本與韓國這兩個台灣鄰近國家，他們的

扶輪社辦理服務計畫有許多都跨出本國，

到國外辦理，甚至遠及非洲，到處都見得

到他們的社員。台灣的社員與扶輪基金捐

獻也很眾多，也已有地區辦理跨國服務計

畫，但比例不高，應多走出去，促進和平

友誼，光耀台灣。

• 建議台灣扶輪出版暨網路資訊協會籌措經

費購買同步翻譯機器設備，供台灣社員出

席國際性會議時使用，增進參與。

中午午餐及合照過後接著由 D3490 ARC 

David吳維豐主講「吸收新社員 (A)」； D3470 

ARC Archi呂明憲主講「社員參與」；D3460 

ARC Doctor林伯龍主講「新世代社員」；

D3480 ARC Computer邱秋林主講「扶輪社的

兩性平衡」；D3510 ARC William曾秋聯主講

「吸收新社員 (B)」；D3500 ARC Stan李世定

主講「鼓勵成立新扶輪社」；D3480 CP Andy

陳品棋主講「扶輪社中央系統」；連同上午的

每位主講人都精心準備了詳細的資料，參考國

際扶輪、我國政府、扶輪地區、扶輪社的統計

數字、服務計畫實例、圖片、新聞簡報，做成

PowerPoint播放講解，並且互相分享經驗或成

果，內容十分充實，資訊十分新穎，大家都聽

得十分專注，津津有味。他們專題報告完畢

後，RC Kega與 RPIC Eugene一一贈送感謝狀

及紀念禮品。有興趣取得這些資訊的扶輪社員

或可連絡他們。

會議最後由 PPIC Eugene方奕展致詞閉

會，RC Kega也謝謝大家踴躍出席，更感謝諸

位講師提供豐富資訊。會後晚間由國際扶輪理

事林修銘 RID Frederick作東，在二樓 Robin's

廳舉行餐會聯誼。

RC Kega致贈感謝狀及紀念禮品給 
D3520 ARC Amko黃金豹

RID Frederick在 Q & A解答提問
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